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30多年後「膠」恐多過魚……

海洋垃圾七成七成膠
拯救港灣速走速走塑

�8�8�)�8����8!����		5

��0'!����	���������	8�!		�H
�������
��8!		�

�������	��
%�	����

 ����� ���
����%���
�	��

������ ���

	��������

�����

�����

����

���� ���� ���� ���� ���� ���� ���� ���� ����	
�

��
��		!��

H�������)�������H���/H

��
�����

���
�����

�%��
����

�	
����

��
����


����

��
���� 	

����
��%��

����

香港海事處資料顯示，
香港南長期成為本港六大
海洋垃圾「重災區」，單
計超強颱風「山竹」吹襲
下的去年9月份，該處便
於香港南水域收集到417.8
公噸海上垃圾，遠遠拋離
第二位的西水域(267.8 公
噸)。世界自然基金會香港
分會項目主任(海洋保育)
王素君指出，香港仔避風
塘屬其中一個垃圾黑點，
其一原因是魚市場內用以
盛載魚類的發泡膠箱或因
不同原因跌入海中，該會
現正與漁業研究使用環保
物料取代發泡膠箱。

王素君指出，雖然政府
有派船於香港仔海面清理
垃圾，但仍有不少垃圾隨
水流飄往南丫島北角村，
「我們試過組織義工在該
處清理垃圾，發現沙中夾
雜許多發泡膠碎，在沙上
跳的感覺更猶如跳床褥一
樣；發泡膠碎堆至大半個
人高都未挖光！」

試用推廣環保魚箱
世界自然基金會香港分

會獲環保署環保及自然保
育基金撥款，推行「測試
發泡膠箱代替品」項目，
與本港漁業代表及魚類批
發市場合作試用英國研發
的聚丙烯魚箱，代替發泡
膠箱盛載漁穫，其質地不
易碎裂，且與發泡膠保溫
程度相若。

民建聯漁農界立法會議員何俊賢表
示，漁民以打魚為生，視海洋為生命，
如把他們當作是污染海洋的「代罪羔
羊」並不公道。他說：「其實不少漁民
均反映，捕魚時發現不少垃圾，但上岸
後卻未見太多棄置垃圾的地點，政府應
予以改善。」他並指，業界基本上樂意
試用環保魚箱，但需視乎成本，因他們
較缺乏轉嫁成本予消費者的能力。

■香港文匯報記者 聶曉輝

2012 年 7月 23 日，強颱風「韋森
特」吹襲香港，導致一艘貨櫃船的7個
貨櫃於香港水域墮海，貨櫃內的塑膠粒
在香港南面海域漂流，造成嚴重的環境
及生態污染。世界自然基金會香港分會
保育政策主管張潔儀接受香港文匯報訪
問時表示，事件是一個轉捩點，讓港人
意識到塑膠對海洋生態的災害，去年超
強颱風「山竹」進一步把問題帶到港人
眼前，如何堵截垃圾從陸地掉進海洋只
是治標之法，只有從源頭減廢，管制或
禁制使用即棄塑膠餐具才是治本之法。

膠餐具回收價值近乎零
張潔儀指出，香港堆填區的垃圾，

佔最多是廚餘等可腐爛垃圾，其次是紙
類，第三位便是塑膠，當中約10%為
餐具，「別以為10%很少，只因塑膠
餐具很輕而已，其回收價值幾乎是零，
只可變成垃圾。」據統計，現時每天約
有2,100噸廢塑膠運到堆填區。

世界自然基金會香港分會項目主任
(海洋保育)王素君說：「別以為海洋垃
圾不關我們事，其實平日隨手丟棄的垃
圾也是源頭之一。」她解釋，馬路邊的
水渠口面積很大，不少陸上垃圾隨水渠
流入大海，「海上垃圾連膠公仔、鞋及
雪櫃零件也有。」

魚纏網鳥誤食貽害無窮
她指漁民用的漁網也是膠製，一旦

被海中物「卡住」而棄置，同樣會造成
海洋垃圾，不論潛水員抑或海洋生物均
受影響。她解釋，由於海有鹽分，海洋
中的塑膠被日光照射後粉碎，海鷗及信
天翁等海鳥覓食時根本難以將之與食物
區分，經常因此進食肚中。她並指，香
港東南面的紅山半島附近及鶴咀一帶可
說是香港的「垃圾灣」。
張潔儀指出，政府已開始關注源頭減

廢議題，她希望2022年能立法禁止使用
膠餐具。 ■香港文匯報記者 聶曉輝

行政長官林鄭月娥於去年發表的施政
報告表明，將會加強應對塑膠廢物帶來的
生態挑戰。謝展寰接受香港文匯報專訪時
表示，已在政府場地加設飲水機鼓勵巿民
自備水樽，政府亦帶頭在政府場所內的食
肆全面禁止提供膠飲管及發泡膠餐盒。他
續說，環保署計劃於今年內就塑膠飲料容
器的生產者責任計劃諮詢公眾，以期避免
和減少有關產品對環境的影響。

各方合作獎勵「走塑」
謝展寰指出，泳灘、康文署轄下場

地等政府場所已加裝飲水機，環保署亦
已發出指引，要求政府場地的自動售賣
機陸續停售1公升或以下的塑膠樽裝飲
用水；今年1月開始政府場所內的食肆
亦不再提供發泡膠盒，承簽新合約的食
肆更不得使用即棄塑膠。
同時，政府於去年11月與幾間連鎖

餐飲集團合作推行「外賣走塑．餐具先
行」運動，市民到參與的食肆買外賣時
放棄一套即棄餐具可獲一枚印花，集齊
六枚可免費換領一套不銹鋼餐具，短短
兩個月便減少使用逾120萬套即棄餐
具，稍後會再推廣至更多食肆。環保署

亦計劃在東區、觀塘及沙田作試點，推
行為期兩年的廢塑膠回收先導計劃。
謝展寰表示，不少國家及地區均已

使用能自動分辨膠樽產品並將之壓縮處
理的膠樽回收機，環保署正評估不同款
式回收機的表現與成效，料今年下半年
在不同地點設置共50至60部回收機。
他說：「雖然一部機的成本由十多萬

至幾十萬元，但這些都是必須要做的，
否則很難將回收率提高至逾90%。」

倡惜物用物資源循環
針對海洋垃圾與污水造成的問題，

謝展寰指自從「淨化海港計劃」於
2011年底啟動，將維港兩岸的污水進
行收集及處理，水質已大為改善，近年
復辦維港泳可見一斑，政府將繼續對紅
磡、銅鑼灣、灣仔及大角咀等黑點進行
改善工作。
謝展寰強調，廢物難以分解，堆填

區也要耗費不少人力物力，因此大眾必
須以「惜物」及「用物」心態對待生活
日用品及消費品，「只有資源循環，人
類社會才可延續下去。」

■香港文匯報記者 聶曉輝
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環團：治本之道 源頭減廢

世界自然基
金會香港

分會保育政策
主管張潔儀接
受香港文匯報
專訪時指出，
全球均面對海
洋垃圾問題，
當中以亞洲區
較嚴重，香港
地處海邊，更

難倖免。基金會舉例指出，香港仔避風塘是
其中一個垃圾黑點，該區魚市場使用的發泡
膠箱因各種原因掉進海，沖至附近地方，該
會曾在香港仔對開的南丫島北角村清理海洋
垃圾時，發現大量發泡膠碎粒藏入沙中（見
另稿）。

陸地垃圾污海禍首
謝展寰接受香港文匯報專訪時表示，環
保署於2013年進行的一項調查亦發現，
80%海洋垃圾來自陸地。整體而言，70%
垃圾是塑膠，包括大量餐具及飯盒。近年
全球均討論禁止或淘汰塑膠，港人也開始
關注「走塑」，「日常看到的木、金屬及
玻璃等製品均屬自然界已有之物，塑膠卻
是完全人造，難以分解；每年約有800萬
公噸塑膠廢棄物被倒入全球海洋，有研究
推算至2050年時，其數量將比海洋中的魚
更多！」
至於香港仔避風塘一帶出現的垃圾問題，
謝展寰指部分或來自漁業運送時使用的發泡
膠箱。世界自然基金會申請環保署環保及自
然保育基金的撥款，與漁業研究使用環保容
器，環保署及魚類統營處亦在魚市場的岸邊
加設圍欄以防發泡膠掉落海，同時亦增設發
泡膠壓縮機（見另稿）。
他續指，其實來自陸上的海洋垃圾當
中，只有少量是透過雨水渠流入大海，
「渠務署有在海水渠出口加設圍網，將垃
圾從上游截下，但其實數量並非太多，
（海洋垃圾）主要是岸邊活動造成。」
同時，部分建築物的污水渠或錯誤駁上
雨水渠，家居廢物及污水可能沖入大海，
而渠務署已在不少地區裝設旱季截流器，
把雨水渠受污染的旱流堵截及分流至污水
收集系統，減少臭味。

謝展寰表示，政府設立的「海洋環境管理
跨部門工作小組」已加強在颱風來襲前清理
海邊垃圾，並設立網上平台，於颱風過後即
時聯絡社會團體及地區組織清理垃圾。

身體力行減廢關鍵
他強調，港人對處理廢物根源問題的普

遍認知及關注度均較之前提升，問題只在
於有多少人「身體力行」而已。他舉例指
出，未實施膠袋稅前每10人只有1、2人自
備購物袋，如今自備購物袋的比率已增至
約90%，「就算有些人的出發點是要向政
府多付0.5元條氣唔順也沒問題，最重要是
結果，因為最困難在於改變行為模式，必
須持續教育，『走塑』問題也是一樣。」

膠樽膠杯膠餐盒 政府場所率先禁

不論市區抑或郊

區，香港都擁有不少

美麗的海灣，但來自

輪船與路邊車輛的廢

氣及海洋垃圾，卻將

宜人的風光破壞，將海灣變「垃

圾灣」。海事處資料顯示，南區

是「重災區」之一，更有環保組織

在香港仔對開的南丫島發現大批塑

膠垃圾。事實上，環保署研究顯示，香港80%海洋垃圾來自陸上，單是

塑膠便佔了海洋垃圾的70%。環境局副局長謝展寰接受香港文匯報專訪

時表示，塑膠垃圾難以分解，「膠害」禍延深遠，政府正研究逐步淘汰即棄

塑膠餐具，料明年公佈研究結果。 ■香港文匯報記者 聶曉輝

■ 環境局副局長謝展寰
接受香港文匯報專訪。
香港文匯報記者潘達文 攝

■世界自然基金會香港分會保育政策主管
張潔儀(左)和項目主任王素君。

香港文匯報記者莫雪芝 攝

■■ 泊在香港仔的泊在香港仔的
漁船噴出油煙漁船噴出油煙。。

香港文匯報記者香港文匯報記者
尹樹廣尹樹廣 攝攝

■「守護香港仔海港聯盟」清理香港仔避風
塘垃圾時，發現不少發泡膠製品。 fb圖片

■ 香港仔魚市場發泡膠箱常落入海
中。 香港文匯報記者潘達文 攝

政府指定刊登有關法律廣告之刊物
獲 特 許 可 在 全 國 各 地 發 行
2019年4月
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